



Joshua Daniel Mazariegos Pérez

Dr. Sergio Jiménez Ruiz

Control de lectura

Interculturalidad y Salud 2

Grado: 2

PASIÓN POR EDUCAR

Grupo: C

Comitán de Domínguez Chiapas a 23 de febrero de 2022.

23/02/22

Medicinas locales en los altos de Chiapas.

La medicina herbolaria se ha convertido en el instrumento de "modernización" de la medicina "tradicional". La relación de dominación y subordinación política entre las culturas cosmopolita y local da lugar a formas de hibridación cultural, que contiene desigualdad y ambivalencia, y estrategias miméticas que permite la inserción local en el mercado global de medicinas étnicas.

"Los indios son expertos en herbolaria tradicional y en sus recetas les mezclan con rezos, velas y el sacrificio de aves de corral", esto ofrece una imagen exótica de las culturas locales, y por otra parte, informa acerca de las fuentes de tratamiento "natural" en la región de los Altos de Chiapas.

En el siglo XX se ha dado un desenramiento con respecto a los logros de la modernidad: la racionalidad instrumental, la ciencia, y la tecnología.

La medicina nos ha dejado el legado de la tolidomia y hemos presenciado su importancia ante el cancer y el sida gracias a la modernización.

La modernización, sería la causante de que hoyamos perdido nuestra armonia y solidaridad social, como nuestras relaciones armónicas con la naturaleza.

El ethos moderno (comportamiento) esta en parte definido por la búsqueda del tiempo perdido, por una nostalgia que nos lleva a buscar en el otro la autenticidad la pureza y la armonia con la naturaleza.

La diversidad de las medicinas locales se ha reducido de manera progresiva a la medicina herbolaria, en razón de las correspondencias entre esta y la racionalidad moderna.

La medicina herbolaria esencialmente uno de las varias formas locales de conocimiento médico y en general no es el conocimiento más importante para la mayor parte de las poblaciones definidas como "indígenas".

La llegada española introdujo nuevos elementos en la configuración cultural de la región. Dio pie a un proceso de hibridación donde la cultura española introdujo su cultura colonizadora, impuso su visión religiosa, secular, política, científica, sobre los grupos locales; entonces las sociedades locales entraron en un proceso de apropiación y adaptación elementos de la terapéutica española medieval y la cosmovisión religiosa cristiana en sus prácticas y saberes médicos.

El conocimiento médico herbolario ha sido desde siempre el arsenal médico local, los distintos médicos locales del país en general los médicos locales en sus prácticas han subordinado el uso de plantas a los aspectos rituales y transmutantes.

Desde la medicina cosmopolita, basada en su firme fe en la racionalidad, la tecnología y las relaciones instrumentales con la naturaleza, se ha completado la posibilidad de rescatar el conocimiento empírico de las poblaciones indígenas.

Desde la mirada cosmopolita fue posible también incorporar conocimientos locales al equipamiento terapéutico. Los mismos conquistadores introdujeron algunas plantas indígenas a su farmacopea.

La medicina cosmopolita contemporánea fue capaz de añadir medicamentos derivados de remedios indígenas y técnicas terapéuticas que al inicio vieron con escepticismo.

Webster sugirió, la ciencia es capaz de agregar elementos cuyo origen es no científico en el momento en el que logra resignificarlos dentro del campo discursivo racional-científico-instrumental.

Así, la cosmopolitización urbana, moderna, científica, cosmopolita, hegemónica surge y consolida en un imaginario que subraya el valor e importancia de los conocimientos herbales médicos poseídos por los indígenas y que oscurece la importancia que posee la dimensión sobrenatural de los tratamientos médicos locales para las poblaciones locales.

El concepto de modernización alternativa contribuye a repensar los procesos locales de autodefinición y búsqueda de legitimación.

Gracias a la globalización cultural nuestras formas convencionales de concebir las culturas indígenas se han vuelto gradualmente inadecuadas, parciales y sesgadas.

Los antropólogos sabemos pero escribimos poco acerca - que los procesos y eventos sociales de distintas partes del planeta se encuentran interconectados. Wolf contribuyó de manera importante esto, poniendo de relieve los efectos de la expansión territorial desde distintos imperios a lo largo y ancho de la superficie planetaria. Ante los procesos de migración masiva y el contacto contemporáneo de relativización cultural, se promueve la desterritorialización.

y reterritorialización de las formas culturales. La globalización cultural, entendida como la convergencia y divergencia de fenómenos heterogeneizantes y homogeneizantes, no obliga a dudar de las posibilidades de que existan procesos sociales o culturales puramente locales.

Las configuraciones culturales contemporáneas tienen un carácter translocal.

La búsqueda nostálgica alimenta las relaciones entre los sujetos urbanos y locales, y crea paradojas, ambivalencias y ambigüedades en las formas en las que los **médicos** locales se representan a sí mismo.

Bibliografía.

Ayora Diaz, S. I. (2010). MODERNIDAD ALTERNATIVA: MEDICINAS LOCALES EN LOS ALTOS DE CHIAPAS. *Asociación Nueva Antropología A.C. Volumen. 23 (no.72) pp. 11-31.*
<https://www.redalyc.org/pdf/159/15915677002.pdf>